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Recupera nuestra niñez el 
espacio perdido en el béisbol 

*Los Indios de Sentispac llevan 2 ganados y o perdidos en el 
nacional en el Puerto de Mazatlán. 

José María Castañeda  

La cantera de buenos beisbolistas 
del municipio de Santiago, continúan 
demostrando su real potencial en 
campeonatos nacionales relacionados 

con el rey de los deportes,  
demostrando el potencial 
de los Koritas del estado 
de Nayarit, lo mismo en 
el norte del país por el 
rumbo de Monterrey, que 
en el centro  de nuestra 
república como fue en los 
nacionales de Querétaro.
Los Koritas en el nacional 
de 9 a 10 años de edad 
en un nuevo nacional, 
pero éste celebrado en el 
bello puerto de Mazatlán 
representando a los Indios 
de Sentispac, abrieron 
fuego en su primera 

participación derrotando 15x8 a los 
Tomateritos de Culiacán en el Ángel 
Flores,  y la mañana de ayer vencieron 
en lo que fue su segunda actuación 
en esta justa deportiva a los Medias 

Rotas de Mexicali B. C.  por pizarra 
de 8x6 bajo una temperatura de 
aproximadamente 38 grados.
El municipio de Santiago Tuxpan 
y Rosamorada se han significado 
mayormente por ser cuna de muy 
buenos peloteros, desgraciadamente 
el monopolio que ejercen las grandes 
televisoras no han permitido  que el 
béisbol tenga un auge mayor, cosa 
que mantiene dividida la opinión de los 
aficionados al rey de los deportes, que 
mencionan indignado que las grandes 
televisoras acaparan la atención de 
los aficionados al futbol segregando el 
béisbol, hasta este sexenio en la que 
el presidente de la república AMLO 
como todo buen Tabasqueño amante 
del béisbol, le está devolvieron un 
poco de lo mucho que se le adeuda a 
este maravilloso deporte.
Actualmente dos de mis nietos 

participan, uno allá en Hermosillo de 
donde es originario quien milita con 
el equipo  Pitic categoría de 9 a 10 
años y mi pequeño Paul Alejandro, 
quien ve acción en la categoría de 
5 a 6 años, y quien recientemente 
sufrió un accidente al golpearlo 
una pelota en el ojo derecho lo 
que lo hace andar ahorita con una 
enorme hematoma que le mantiene 
prácticamente cerrado ojo derecho, 
no obstante ayer que lo vi por medio 
de una llamada le pregunté que si 
le quedaron ganas de jugar y su 
respuesta inmediata fue “Si Abuelo, 
nada más que me alivie, por todo lo 
anterior bendito sea el béisbol por 
devolverle a nuestra niñez el espacio 
que carroñeros dueños de cadenas 
televisivas le habían arrebatado, 
VIVA EL BEISBOL, Viva nuestra niñez, 
viva México cabrones.

12 mil pares de calzado escolar y mil 200 
Laptop, entregará Eduardo Lugo en Santiago

José María Castañeda 

En una plática sostenida con el presidente 
municipal Profesor Eduardo Lugo,  en los altos 
de la presidencia municipal,  teniendo como 
testigo de honor al director del periódico Gente 
y Poder,  Antonio Lora, el jefe de la comuna 
dijo tener todo listo para adquirir 12 mil 
pares de calzado escolar, así como para 
la compra de 1,200 laptops mismas que 
serán entregadas a los alumnos de nivel 
medio superior con promedios de 9.5 en 
adelante.
La entrega de calzado escolar dijo el 
responsable político del municipio, ya 
viene siendo una costumbre, asimismo 
desde que estuvimos en cargos públicos, 
luego que mi condición de maestro 
normalista me permite darme cuenta 
de las necesidades que tienen casi el 70 
por ciento de los alumnos que  por las 
inmensas necesidades económicas por 
las que atraviesan sus padres, no son 
pocos los que a las aulas a recibir su educación 
primaria descalzos o en sandalias, por eso nos 
echamos a cuestas el compromiso de dotar de 
calzado escolar a la totalidad de los alumnos 
de nuestro municipio, así mismo señaló el 

alcalde Santiaguense también adquirimos 
el compromiso de apoyar con laptops, a los 
alumnos de nivel bachillerato con mejores 
promedios.-
El alcalde Eduardo Lugo, señaló, “en mi gobierno 
tal como me comprometí andando en campaña 
a  apoyar la educación, el deporte y la recreación, 

todo en aras de alejar a la juventud del bajo 
mundo del alcoholismo y de la drogadicción”, de 
ahí que en todas las áreas del deporte metimos 
a los mejores instructores tal es el caso del profr. 
Román Monroy, en el área de atletismo, al Pollo 

Severo, Víctor Hugo Monroy, y Severo Aranda, en 
el ramo del beisbol, a los mejores ajedrecistas en 
el deporte ciencia, y recientemente adquirimos 
los servicios de Miguel López Iglesias, en el ramo 
artístico como maestro de guitarra, y director 
de mariachi, Miguel López Iglesias, es hijo del 
talentoso compositor Miguel López Alanís, el 

Molaikas QEPD.
Finalmente en esta interesante platica 
con el alcalde no iba a dejar pasar el 
programa del VERADIF por lo que la 
inmediata respuesta del alcalde fue de 
que se iba a continuar con este programa, 
nada más vamos a ver las condiciones 
climatológicas, no debemos de poner 
en riesgo la salud de nuestros hijos, el 
gobernador ha mencionado en algunos 
medios la necesidad de adelantar el 
programa de vacaciones de verano, debido 
a las temperaturas de casi 40 grados 
donde los golpes de calor e insolación no 
son pocas las vidas que ha cobrado, de 

ahí que esperemos que sea el gobernante 
quien de las  indicaciones del caso, para echar 
a jalar el programa VERADIF donde mi esposa 
Teresa Berumen, es la  coordinadora general, 
explicó el responsable político del municipio  
Eduardo Lugo López.

12 mil pares de 
calzado escolar 

y mil 200 Laptop, 
entregará 

Eduardo Lugo

Estadio de 
béisbol 

tendrá 8 mil 
localidades: 

Navarro 
Quintero

Anuncian muerte 
de tripulantes de 

sumergible desaparecido 
cerca del Titanic

Cuida Congreso 
legitimidad de 

consulta a pueblos 
originarios

Participa DIF 
Nayarit en el 

Primer Encuentro 
Nacional de 
Centros de 

Acogimiento

Designa Navarro Quintero a 
Rocío González como secretaria 

general de Gobierno
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70 años de los Derechos político-
electorales de las Mujeres

ASIMETRÍAS EN LAS 
FINANZAS ESTATALES

Dentro del marco de la próxima 
celebración de los 70 años en que se 
le abrió el campo político a la mujer, 
reconociéndole el voto a partir del mes 
de agosto de 1953, se está invitando 
a las mujeres nayaritas que hayan 
ocupado un cargo en alguno o todos 
los Poderes de la Unión, tanto a nivel 
municipal, estatal como federal, a 
participar en esta celebración que llevará 
el título de “70 años de los Derechos 
Políticos Electorales de las Mujeres”, 
respondiendo a la pregunta: ¿Cuáles son 
las experiencias más significativas en el 
ejercicio de tu cargo?
La invitación se está haciendo bajo la 
supervisión de la doctora, profesora 
e investigadora de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, Lourdes Pacheco 
Ladrón de Guevara. El testimonio de 
la experiencia más significativa que 
hayan tenido o tengan las mujeres 
nayaritas al ocupar un cargo político 
o de funcionaria, será publicado en un 
libro de próxima aparición en donde se 
expondrá lo que ha significado para el 
país la participación de las mujeres en el 
servicio público.
Una de las mujeres nayaritas que ha 
levantado la mano para dar a conocer 
su testimonio como servidora pública, 
es la licenciada Ana María Ibarra Tovar, 
quien ocupó la diputación local por 
el 9° Distrito que, en ese entonces 
abarcaba los municipios de San Blas y 
Xalisco, Nayarit, en la XX Legislatura 
que comprendió de 1981 a 1984 y, 
por lo mismo, fue diputada presidenta 
de esa legislatura durante un mes, por 
lo que le correspondió contestar el 
último informe de gobierno del entonces 
gobernador Rogelio Flores Curiel (1976-
1981).
La entonces jovencita Ana María 
Ibarra Tovar, prácticamente se vio 
involucrada en la política nayarita desde 
la temprana edad de 15 años, cuando 
llegaron a la academia donde estudiaba 
taquimecanografía, unas personas 
de Acción Electoral del PRI, dentro del 
gobierno del entonces gobernador 
de Nayarit, doctor don Julián Gascón 
Mercado (1963-1969), buscando 
a las alumnas más adelantadas y 
que ya estuvieran por culminar sus 
estudios de esta materia, para llevarlas 
a mecanografiar las credenciales de 
los militantes del partido, así como 
otros menesteres que necesitaban ser 
mecanografiados.
Ibarra Tovar continuó ya trabajando en la 
burocracia estatal cubriendo interinatos 

en puestos que por ingravidez tenían 
que incapacitarse las mueres en diversos 
puestos. A la par entró a estudiar a la 
Normal Superior del Estado, de donde 
estudio la cátedra de la materia de 
Historia y a la vez, también después 
de la escuela preparatoria ingresó a la 
facultad de Derecho. Fue en el sexenio 
del entonces gobernador del estado, 
Roberto Gómez Reyes (1970-1975), 
cuando Ibarra Tovar obtuvo su base-
plaza, por lo que se afilió al Sindicato 
Único de Trabajadores al servicio del 
Estado y Municipios (SUTSEM), siendo 
su entonces dirigente el señor Ramón 
Estrada Ocampo (1966-1975).
Dentro de las filas del PRI, ocupó el cargo 
de secretaria General de la Asociación 
Nacional Femenina Revolucionaria 
(ANFR), asociación que, con el tiempo, 
ha cambiado a denominarse de diversos 
modos, aunque ahora tiene un perfil 
muy bajo.
Ana María Ibarra Tovar adquirió mucha 
experiencia y conocimientos gracias a 
que estuvo al lado de grandes políticos 
nayaritas como don José Félix Torres 
Haro y otros; pero con quién aprendió 
mucho sobre política fue con don Emilio 
Manuel González Parra, desde mucho 
antes de que se vislumbrara que llegaría 
a ser gobernador de Nayarit de 1981 a 
1987. Con don Emilio, Ana María, junto 
con un equipo de trabajo recorrió varias 
veces el estado de Nayarit, por lo que 
gracias a ello pudo conocer muchas 
localidades desconocidas para ella en 
muchos aspectos, conoció y supo cómo 
viven las diversas etnias del estado, sus 
usos y costumbres, así como se maneja 
la política en otras zonas.
Ana María Ibarra ocupó el cargo de 
dirigente del SUTSEM de 1978 a 1981 y, 
si bien tuvo la oportunidad de reelegirse, 
no aceptó, porque sentía que durante su 
dirigencia había cumplido cabalmente 
con sus representados, pues no fue 
dirigente de escritorio, sino de campo, 
visitando a los trabajadores en las 
calles, parques, jardines y en todos los 
lugares en donde estaban trabajadores 
afiliados al SUTSEM, para recibir quejas 
y sugerencias en forma personal y, 
además, porque ya estaba en puerta 
su candidatura para la diputación local, 
logrando el triunfo para ocupar una curul 
en el Congreso Estatal.
Ana María se jubiló como maestra 
catedrática, y ahora ocupa el cargo de 
presidenta del Foro Cultural de Arte y 
Cultura Ofelia Domínguez Jiménez.
Sea pues. Vale.

Por David Colmenares Páramo

Queda claro que una modificación 
en las fórmulas de distribución de 
participaciones entre los estados y 
derivado de ellos a sus municipios, 
que corren la suerte del principal. 
En el primer cambio, trabajado en 
1989 impulsado por 26 entidades 
federativas, encabezadas por 
Oaxaca, que introducía incentivos 
al esfuerzo recaudatorio municipal, 
particularmente en el predial y 
los derechos de agua. La nueva 
fórmula, aprobada por consenso 
mayoritario en la Comisión 
Permanente de Funcionarios 
Fiscales, y por el Congreso a partir 
de 1990, vigente íntegramente 
hasta 2007, beneficio a las 
entidades menos favorecidas -se 
trató de un cambio igualitario-, 
empezando por Oaxaca, 
reduciendo el diferencial per cápita 
entre las más favorecidas y el 
resto.
En 2007 cambia y se aprueba 
desde 2008, sin el consenso 
mayoritario anterior, provocó que 
incluso la CDMX presentara una 
Controversia Constitucional, en 
la que no se revisó el fondo, sino 
la forma por parte del ministro 
Góngora Pimentel.  Se crea esta 
nueva fórmula, que al ponderar 
por, el porcentaje de la población 
domiciliada, el coeficiente de cada 
entidad federativa, se determina 
desde entonces por el porcentaje 
de población domiciliada, quedando 
grandes perdedores destacando 
CDMX y grandes ganadores, que 
ya he mencionado, empezando por 
la CDMX:  
Desde 1997 se dieron nuevas 
facultades recaudatorias a los 
estados, con impuestos como el 
del hospedaje y se llegó a pensar 
en un impuesto a las ventas 
finales que no prospero pues 
venia en la Ley de Ingresos, hace 
unos años Zacatecas logró algo 
con los impuestos ambientales, 
pero el tema no es cederles más 
facultades, si no que las que ya son 
muy pocos los que las usan con 
plenitud.
Por otra parte los municipios 
reciben por lo menos el 20 por 
ciento de las participaciones que 
reciben los estados, algunos les dan 
un poco más, sin embargo tanto 
estados, pero más lis municipios, 

no han jugado realmente 
teniendo muchas posibilidades, 
primero recaudar los impuestos 
municipales, destacadamente el 
predial, pues estamos muy abajo 
del promedio en la región del 
ámbito de la OLACEFS, ya que 
nuestro predial apenas llega al 0.2 
por ciento, mientras Argentina, 
Chile, Brasil, Colombia nos 
rebasan por mucho. El argumento 
ha sido que cobrar impuestos 
tiene “un costo político”, y por eso 
muchos presidentes municipales, 
argumentan que es mejor pedir el 
Estado que cobrar, ya he escrito 
hace mucho como munícipes 
de Guerrero reclamaban que les 
debían un mes de participaciones 
hace años, cuando ellos no eran 
autoridad y al preguntarles 
porque hasta ese momento, la 
razón que dieron es porque el 
gobernador era de otro partido 
Zafirino Torreblanca que era del 
PRD.
Por otra parte, hay una 
concentración de las participaciones 
en unos cuantos estados, de la 
recaudación de ingresos propios 
y de la dependencia fiscal de los 
recursos de origen federal. de la 
deuda estatal, de la colaboración 
administrativa. Lo cual se traduce 
en una gran dependencia de las 
finanzas estatales del esfuerzo 
fiscal federal. 
Veamos:  Ingresos Propios 
respecto a Ingresos Totales: 
CDMX, 43.8 por ciento, Chihuahua 
con 26.4, Nuevo León 25.5, 
Quintana Roo con 21.6, Querétaro 
19.1. En el otro extremo Guerrero 
y Oaxaca con 2.9 y 4.3 por ciento. 
(Datos de CP estatales 2022).
Participaciones (todos los 
fondos), las cuales se distribuyen 
fundamentalmente por la población 
domiciliada desde 2008, por ello 
cinco estados concentran el 41 por 
ciento de las mismas: el EDOMEX 
13.3 por ciento, CDMX 9.8, Jalisco 
6.6 por ciento y Veracruz, 5.7 por 
ciento y Nuevo León 5.2. Derivado 
del factor poblacional, estados con 
pocos habitantes como Colima y 
Baja California Sur, solo tiene. el 
0.7 por ciento. En el otro extremo, 
Colima, Baja Sur, Tlaxcala, Nayarit, 
Campeche. 
Seguiré sobre esto la próxima 
semana.
brunodavidpau@yahoo.com.mx

Se raparte agua y suero oral en el municipio de 
Santiago, por altas temperaturas: Eduardo Lugo

José María Castañeda 

Santiago Ixcuintla.- El Presidente Municipal, profesor 
Eduardo Lugo López, tal como lo había prometido, 
el día de hoy giró instrucciones a varios funcionarios 
públicos municipales para que en las instalaciones de 
la alcaldía repartieran agua y Suero Oral a las y los 
ciudadanos. 
Es por ello, que derivado de las altas temperaturas 
y preocupado por los Santiaguenses, Lugo López, 
dispuso, que en el primer cuadro de la ciudad y en las 

afueras de la Presidencia Municipal, fueran instaladas 
enormes hieleras con agua y Suero Oral para hidratar 
a todos los pobladores que así lo requieran.
Los servidores públicos municipales, continúan 
hasta éstos momentos atendiendo las indicaciones 
que giró el Edil en bien de todos los habitantes. La 
instrucción fue en el sentido para que se instalara 
un punto de hidratación en el acceso principal del 
palacio municipal, así como en la Plaza Principal. 
AQUI UNOS CONSEJOS:
EVITA UN GOLPE DE CALOR

- Bebe mínimo 2 litros de agua al día.
- Viste ropa ligera y de color claro.
- Utiliza protector solar.
- En medida de lo posible no te expongas al sol entre 
las
10 y 16 horas.
Por último, pidió también el alcalde Lugo López, que 
las niñas y niños no practiquen deporte alguno por las 
mañanas en sus escuelas, para evitar así los golpes 
de calor, dolores de cabeza y posibles malestares 
por deshidratación.

“Cuando se quiere se puede”; regidor 
baja precio del kilo de tortilla 

José María Castañeda 

Esto apenas comienza, así inicia un boletín 
que nos envía el regidor por la zona serrana 
del municipio Alan Aldana, quien señala que el 
programa regional de desarrollo ya arrancó.
Aldana Gutiérrez añade que “Hoy instalamos 
la primera de muchas coordinaciones que 
llevaremos a cabo, junto con mi amigo 
Raúl Villanueva  en su carnicería “Vicarne”, 
arrancamos con la venta de tortillas de 
calidad a un precio de 20 pesos, con lo que 
estaremos beneficiando a las personas de 
escasos recursos luego que en cualquier 
tortillería  el precio  por kilogramos es de 28 
pesos, por lo que solamente en las tiendas de 
autoservicio como Aurrera y Soriana el precio 
es mayormente bajo, ya que el kilo se expende 
en 18 pesos, dos pesos menos que en Vicarne 
del amigo Raúl Villanueva y 10 pesos menos 
que en  las tortilladoras de pueblo- señalando 
en su explicación el Edil de Valle Lerma, muy 
pronto continuaremos acercando los artículos 
de la canasta básica a las necesidades del 
pueblo.-

Con lo anterior queda demostrado que cuando 
se tienen ganas de trabajar por el pueblo se 
puede, y es que salvo una pequeñísima parte de 
los regidores incluyendo a la síndico municipal, 
Marisol Contreras,  optan por escóndeselas al 
pueblo necesitado, preocupadas más por traer 
el pelo con lo último de los tintes actuales, las 
uñas más sofisticadas y los pantalones y blusas 
de moda, mientras que otros regidores algunos 
con doble plaza andan por ahí nadando de a 
muertito.
Por eso da gusto apoyar con uno o dos 
comentarios a aquellos regidores que 
verdaderamente hacen algo por la gente 
necesitada, como es el caso de Luis Miguel 
Medina, Alan Aldana, Thelma Fernández, y 
Blanca Parra, que si trabajan, del resto ni me 
pregunten luego que estos hacen campaña 
en temporada de elecciones a base de puros 
palitos”  como aquella prostituta que cuando 
le preguntaron que como le había hecho 
para construir una fastuosa mansión, en 
tono desenfadado dijo “Pues ahí comas con  
puros palitos, mala la comparación pero muy 
necesaria.
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Firma de convenio en apoyo 
a las Instancias de Mujeres 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El H. XXXVIII Ayuntamiento de Tecuala 
que preside el C. Gabino Jiménez Huerta, 
Sindica Municipal Maestra María Teresa 
Valdez Sotomayor, Secretario de Gobierno y 
Regidores; dentro del marco de la firma del 
convenio de colaboración con el Programa 
de Apoyo a las Instancias de Mujeres en las 

Entidades Federativas (PAIMEF), se llevó a 
cabo un encuentro con la Directora General del 
Instituto para la Mujer Nayarita (INMUNAY) 
Licda. Margarita Móran Flores. 
En donde se habla del fortalecimiento que 
llega a los municipios que cuentan con este 
programa federal; el cual orienta sobre la 
prevención, atención y erradicación de la 
violencia contra las mujeres.

En 2024 iremos por “profunda reforma 
al Poder Judicial”: Mario Delgado

Los dirigentes nacionales de Morena, Mario Delgado; de PT, Alberto Anaya; y del Partido Verde, Karen 
Castrejón, encabezan una conferencia de prensa, para confirmar su alianza en el próximo proceso 

electoral, en la Ciudad de México 

Ciudad de México.  Morena, PT y PVEM 
advirtieron que en 2024 irán por una profunda 
reforma al Poder Judicial para acabar “con la 
corrupción e impunidad de sus élites”, después 
de que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación invalidó la segunda parte del Plan B de 
la reforma electoral.
 “A la Corte le decimos: los vamos a volver a 
derrotar en las urnas”, afirmó Mario Delgado, 
presidente nacional de Morena, 
mientras Gonzalo Yáñez, del PT, 
confió que tendrán mayoría calificada 
para “transformar el podrido y 
corrupto Poder Judicial”.
Tras instalar la mesa política para 
construir la coalición de los tres 
partidos, con la cuál pretenden 
obtener 33 millones de votos el 
siguiente año, Delgado dijo que ya 
anticipaban que la Corte no se iba a 
poner, de un día para otro, del lado del 
pueblo, porque “está absolutamente 
del lado conservador”.
Advirtió que en alianza, los tres 
partidos buscarán ganar la mayoría 
del Congreso en 2024 y “le decimos 
de una vez a ese bloque conservador 
que vamos por ellos por la vía legal, 
pacífica y democrática”.
Seguiremos “impulsando las reformas 
que nos faltan para terminar con 
esos reductos del conservadurismo y 
lograr la transformación a fondo del 
Poder Judicial”, sostuvo.
Mencionó que la decisión de la Corte 
no “cambia nada” en su decisión. “Por 

eso estamos aquí, más unidos que nunca”.
Hoy la oposición “está en la lona, derrotada. No 
tienen liderazgos, ideas, no tienen proyecto de 
país.
“Por eso vamos a ganar la Presidencia de la 
República, la mayoría en el congreso y poder 
hacer efectivo el Plan C, que está conectado 
a la meta de obtener 33 millones de votos”, 
afirmó.

Ese plan agregó, representa “la continuidad 
del cambio, porque no queremos que siga 
habiendo todavía reductos de la derecha y 
del conservadurismo que pretendan detener 
el avance del gobierno, del pueblo y para el 
pueblo”
A la Corte le contestamos:, “aquí estamos, 
más unidos que nunca y los vamos a volver a 
derrotar en las urnas”.

Designa Navarro Quintero a Rocío Esther 
González como secretaria general del Gobierno 

“No tengo la menor duda que va a enaltecer a la mujer”
Tepic, Nayarit.- El gobernador 
del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, le tomó 
protesta a Rocío Esther 
González García, quien a 
partir de este día, es la nueva 
secretaria general de Gobierno 
y tendrá la responsabilidad de 
manejar la política interior de la 
administración gubernamental.
En el discurso que el ejecutivo 

estatal le dirigió a González 
García le expresó que: “no 
tengo la menor duda de que va 
a enaltecer a la mujer y a esta 
responsabilidad que hoy se le 
encomienda”.
Reconoció en ella a una mujer 
de trabajo, que conoce y aplica 
el derecho de manera justa y 
equitativa y que ha sabido dar 
solución a diversos problemas.

La secretaria general de Gobierno 
mencionó que en este nuevo 
encargo, ella sabrá conducirse 
con apego estricto a la ley y 
con el diálogo y trato necesario 
hacia todos los sectores, 
con la visión de un gobierno 
transformador y conciliador que 
mantiene abiertas las puertas 
siempre para atender a quienes 
lo requieran.
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Participa DIF Nayarit en el Primer Encuentro 
Nacional de Centros de Acogimiento 

*El propósito es compartir aprendizajes y mejores prácticas desde la experiencia de las y los responsables 
de la operación de los centros de acogimiento residencial    *La doctora Beatriz Estrada Martínez 

compartió las buenas prácticas que se realizan en la Casa 
Hogar de la institución, para garantizar una atención y servicio de calidad 

Tepic, Nayarit.- La presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, 
participa en el Primer Encuentro Nacional de 
Centros de Acogimiento Residencial de Niñas, 
Niños y Adolescentes, encabezado por la titular 
del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández 
Espresate, con la finalidad de intercambiar 
experiencias para crear un modelo de atención 
integral que garantice los derechos humanos 
y servicios de calidad a las niñas, niños y 
adolescentes que se encuentran en los centros 
de asistencia de todo el país.
El encuentro dio inicio el 21 de junio y concluirá 
el viernes 23; se desarrolla en el Centro Cultural 
y de Convenciones en la ciudad de Oaxaca, 
Oaxaca, y participan las autoridades de los 
centros de acogimiento residencial públicos y 
privados del país, así como profesionales que 
laboran en ellos, y personal de los Sistemas 
Estatales y Municipales DIF; a través de paneles 
y mesas de trabajo, comparten experiencias 
exitosas que abonen a la mejora de los espacios, 
y prácticas innovadoras en la atención de niñas, 

niños o adolescentes.
Además de escuchar las diferentes ponencias 
que se están presentando y las estrategias y 
acciones que se dan a conocer en las mesas de 
trabajo —en atención a la solicitud de las y los 
organizadores del evento—, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez participó exponiendo las 
buenas prácticas que lleva a cabo el Corazón 
de Tu Gobierno para garantizar la seguridad 
e integridad de más de 60 niñas, niños y 
adolescentes que se encuentran resguardados 
en la Casa Hogar con la que cuenta la 
institución.
Luego de explicar que gracias al apoyo de 
su esposo, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, dicho espacio se ha 
dignificado, se otorga alimentación, recreación, 
atención médica y por supuesto, cuidados con 
amor, cariño y respeto a las y los menores que 
ahí residen, la titular de la asistencia social 
en Nayarit expuso de manera detallada la 
estrategia para otorgar más de 100 horas de 
capacitación a todo el personal que labora en 

la Casa Hogar. 
“Con recursos propios contratamos a 
capacitadores certificados para impartir 
cursos y talleres sobre salud mental a todo 
el personal; se tocaron temas como: manejo 
de técnicas para la motivación y rendimiento 
escolar, validación emocional en infantes y 
adolescentes, estrategias para el manejo 
de la sexualidad infantil; cómo hablar de las 
pérdidas con las niñas, niños y adolescentes, 
manejo de estrés para cuidadores enfocado 
a la prevención del burnout, entre otros; el 
objetivo fue ampliar sus conocimientos y lograr 
con ello, el bienestar físico y emocional de las 
niñas, niños y adolescentes”, destacó la doctora 
Beatriz Estrada Martínez.
El encuentro es organizado por el Sistema 
Nacional DIF, en conjunto con el Sistema Estatal 
DIF Oaxaca, y están participando alrededor de 
mil personas interesadas en el cuidado de la 
niñez y adolescencia en México. Las mesas de 
trabajo y ponencias relacionadas con el tema 
continuarán hasta este viernes 23 de junio.

LA BRIGADA SONRÍE ESTARÁ ESTE VIERNES 23 de junio, con vacunas 
antirrábicas para caninos y felinos, en la cancha ubicada en calle 

Artículo 27 entre Higueras y Artículo 123 de la colonia Unidad Obrera

Encuentro entre el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero y la secretaria de Gobernación Luisa María Alcalde 

Luján: impulsando el crecimiento y desarrollo en Nayarit 
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero sostuvo un 
importante encuentro 
con la nueva secretaria 
de Gobernación, Luisa 
María Alcalde Luján, 
con quien dialogó sobre 
temas de crecimiento 
y desarrollo para 
Nayarit, acciones que 
beneficiarán de forma 
directa a las y los 
ciudadanos.
Alcalde Luján le expresó 
al doctor Navarro 
Quintero el apoyo 
para la entidad, y le 
refrendó el cariño que 
el presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador tiene a las y los 
nayaritas.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
*Rocío E. González García releva a Juan Echeagaray    *Rinde protesta ante el Gobernador Navarro 

Quintero      *Echeagaray será Magistrado y luego Presidente TSJ     *Mujeres nayaritas siguen 
empoderadas y reconocidas     *También destaca Diputada líder Alba Cristal Espinoza    *Mueren todos los 

que iban a ver restos del TITANIC  

Por EZEQUIEL PARRA 
ALTAMIRANO

EL PRONÓSTICO había surgido 
en las últimas 48 horas y 
prácticamente todos los nayaritas, 
mediana o suficientemente 
enterados lo sabíamos, aunque 
sólo aguardábamos el momento 
en que se confirmara la noticia 
de que Juan Antonio Echeagaray 
Becerra dejara la Secretaría 
General de Gobierno para asumir, 
primero, el cargo de Magistrado 
y con el paso de los días lograr el 
consenso de sus compañeras y 
compañeros para convertirse en 
el nuevo Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ).
La sorpresa se dio, sin embargo, 
en la designación de la ahora ex 
Magistrada Presidenta del Poder 
Judicial, Rocío Esther González 
García, pues si bien es cierto que 
se trata de una mujer, también 
lo es que no es una dama del 
montón sino algo mucho más 
especial, pues se trata de una 
profesional del derecho que 
gusta de la transparencia y la 
rendición de cuentas, amén de 
que en el gremio de los letrados 
es ampliamente reconocida por 
sus conocimientos y que además 
ha sido probada su serenidad y 
aplomo cuando ha sido menester 
tratar con la prensa, como así ha 
sido en las diversas conferencias 
de prensa en las que ha 
participado, o como cuando hace 
un par de meses desayunamos 
con ella los integrantes de la Unión 
de Columnistas y Articulistas 
de Nayarit (UCAN), ocasión 
en que supimos de su amplios 
conocimientos relacionados con 
del Poder Judicial y que maneja al 
dedillo los temas que promueven 
en el país y en la entidad, tanto el 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador como el Gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero.
Por cierto, el que ha de estar 
que no le caben ni el gusto ni la 
emoción es a nuestro gran amigo 
de muchos años, Pepe Espinoza, 
también ex titular de la Secretaría 
General de Gobierno, lo que nos da 

infinito gusto y lo felicitamos por 
ello tanto a él como a su exitosa 
esposa, y les deseamos lo mejor. 

LO QUE PUBLICÓ NAVARRO
“No tengo la menor duda que va 
a enaltecer a la mujer”, expresó 
el Gobernador Navarro Quintero 
luego de tomar la protesta de ley 
a la nueva funcionaria y como se 
dice en el argot de los abogados 
y servidores públicos, ahora será 
ella quien coordine la política 

interior del estado y, por tanto, 
quien asesore al mandatario 
nayarita en todo cuanto tenga 
que ver con el derecho y la praxis 
política de todos los protagonistas 
en la materia distribuidos en los 
20 municipios que conforman 
Nayarit.
Navarro Quintero, como decimos, 
le expresó a la abogada Rocío 
que “no tengo la menor duda de 
que va a enaltecer a la mujer y a 
esta responsabilidad que hoy se le 
encomienda”.
Por tanto, reconoció en ella a una 
mujer de trabajo, que conoce y 
aplica el derecho de manera justa 
y equitativa y que ha sabido dar 
solución a diversos problemas.
Por su parte, la ya en funciones 
secretaria general de Gobierno, 
mencionó que en este nuevo 
encargo ella sabrá conducirse con 
apego estricto a la ley, “y con el 

diálogo y trato necesario hacia 
todos los sectores, con la visión 
de un gobierno transformador y 
conciliador que mantiene abiertas 
las puertas siempre para atender 
a quienes lo requieran”.

¿Y QUÉ NOS DICEN DE ALBA 
CRISTAL ESPINOZA PEÑA?
Otra mujer nayarita que sigue 
destacando y en plan estelar, 
coordinando las labores del Poder 
Legislativo es la Diputada líder 
de la 33 Legislatura, Alba Cristal 
Espinoza Peña, cuyo trabajo ha 
permitido tener una producción 
significativa en nuevas leyes, 
reformas, decretos y demás 
acciones que han nutrido el 
Congreso del Estado.
 
CONFIRMAN MUERTE DE TODOS 
LOS PASAJEROS
Para despedirnos, hagámoslo con 
una nota triste pues en las últimas 
horas, la empresa Ocean Gate, 
dueña del submarino que viajaba 
a explorar los restos del Titanic, 
confirmó la muerte de los cinco 
pasajeros que llevaba a bordo. 
“Nuestros corazones están con 
estas cinco almas y cada miembro 
de sus familias durante este 
trágico momento”, difundieron 
desde la firma en un comunicado. 
Y añadieron: “Estos hombres eran 
verdaderos exploradores, que 
compartían un marcado espíritu 
de aventura y una profunda 
pasión por explorar y proteger los 
océanos del mundo”.
El sumergible turístico Titán, que 
se dirigía de visita al Titanic se 
había quedado sin oxígeno, como 
lo publicamos ayer en nota por 
separado en “Nayarit Opina”. 
Hasta el momento, la versión 
oficial revela que la nave sufrió 
una implosión. Sin embargo, no se 
conoce claramente si el fenómeno 
se produjo al impactar con el fondo 
del océano o antes del impacto.

LOS DATOS
Mediante una conferencia de 
prensa, desde Canadá, la Guardia 
Costera de Estados Unidos, 
explicó que un robot “encontró 

varios escombros adicionales”, 
y que los mismos coinciden con 
la “implosión catastrófica” del 
sumergible Titán.
“Mi papá está en el lugar que más 
amaba”, dijo la hija de uno de los 
pasajeros del sumergible
“Creemos que nuestro CEO 
Stockton Rush, Shahzada Dawood 
y su hijo Suleman Dawood, 
Hamish Harding, y Paul-Henri 
Nargeolet, tristemente se han 
perdido”, concluyó la compañía en 
el comunicado.
Cada pasajero había pagado 
alrededor de 250 mil dólares para 
protagonizar esa expedición.

PERDIDOS DESDE EL DOMINGO 
A más de 3,2 kilómetros de 
profundidad y después de una 
hora y 45 minutos de inmersión, 
el submarino que llevaba a cinco 
pasajeros perdió su comunicación 
el domingo y la Guardia Costera 
estadounidense comenzó con sus 
labores de búsqueda y rescate.
Las personas a bordo tienen 96 
horas de soporte vital, según las 
estimaciones. Mientras el tiempo 
transcurre y el oxígeno se agota, 
las condiciones del interior del 
submarino tampoco son las 
ideales para pasar muchos días.
Titán es estrecho: mide 6,7 
metros de largo, 2,5 de alto y 
2,8 de ancho. Las imágenes que 
se mostraron del interior con 
personas dentro demuestran que 
el habitáculo no está pensado 
para claustrofóbicos.
Hay una sala principal con una 
ventana y un espacio aparte 
con un retrete. Ambos espacios 
tienen vistas a las profundidades 
marinas.
Su tamaño solo permite que 
quepan cuatro pasajeros y 
el piloto, tres pantallas y un 
mando de consola para dirigir el 
sumergible.
¡Descansen en paz!

Por hoy es todo y mañana será 
otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
www.yahoo.com.mx

Adán López visita Lagos de Moreno, 
busca impulsar cuadros de Morena 
Guadalajara, Jal.  En su primer actividad de este 
jueves que incluye recorridos por cuatro estados 
en un solo día, Adán Augusto López Hernández 
visitó el municipio de Lagos de Moreno, en la 
región Altos de Jalisco, donde dijo que él prefería 
acudir a lugares donde no existen aún gobiernos 
emanados del partido Morena para así impulsar la 
cuarta transformación.
 “Pudimos escoger el camino 
fácil de ir a donde hay 
compañeras y compañeros 
que son gobernadores, pero 
no, yo soy un convencido 
que tenemos que hacer 
todo para que haya cambio 
en el país en su totalidad, 
en Jalisco el próximo año 
habrá cambio en el gobierno 
estatal y los municipales 
y esta es la oportunidad 
que tenemos para que 
haya un cambio en Jalisco”, 
dijo ante un nutrido grupo 
de simpatizantes que se 
reunieron para escucharlo a 
partir de las 10 de la mañana 
en torno al quiosco del 

Jardín de los Constituyentes, la plaza principal del 
municipio.
Recordó que hace años, cuando acompañaba al hoy 
presidente Andrés Manuel López Obrador en sus 
asambleas informativas, en un lugar “aquí cerquita” 
que evitó mencionar por su nombre, se reunieron 
apenas unas 15 personas a escucharlo, al tratarse 

de una región cristera que históricamente se ha 
identificado con partidos de tinte conservador como 
Acción Nacional.
“Cuando terminó la asamblea nos dijo el hoy 
presidente que estaba muy bonito el lugar, que nos 
diéramos una vuelta para disfrutar la plaza. Y cuando 
volvimos a pasar por la plaza, vimos que venía un 

grupo de sacerdotes a echar 
agua bendita donde habíamos 
estado”, dijo.
A la concentración de este 
jueves acudieron simpatizantes 
de municipios aledaños, todos 
alteños, como San Juan de los 
Lagos, Villa Hidalgo, San Diego 
de Alejandría y Encarnación 
de Díaz, quienes junto a 
López Hernández guardaron 
un minuto de silencio en 
memoria de las víctimas de 
una carambola de 16 vehículos 
el miércoles en la autopista 
que llega a la región desde 
Guadalajara, accidente en el 
cual perecieron seis personas 
y se reportan al menos 20 
lesionados.

Sigue siendo Nayarit, el pionero en la salud 
gratuita en México. Miguel Ángel Navarro Quintero 

 
Junto a las y los responsables de 
las instituciones de salud en el 
estado, el gobernador de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
recibió a Lilia Margarita Valdez 

Martínez, quien es presidenta 
de la Comisión de Salud en el 
Senado de la República, además 
de amiga, colega y compañera.
El ejecutivo estatal conversó con 

ella, acerca de los retos que ha 
significado la implementación 
del modelo de atención IMSS-
Bienestar en el estado, lo que 
lo ha convertido en el pionero 

en la salud gratuita en México, 
el objetivo es que estas 
experiencias sean incorporadas 
al marco legislativo vigente en el 
país.
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Anuncian muerte de tripulantes de 
sumergible desaparecido cerca del Titanic
Los cinco pasajeros a bordo del sumergible 
perdido el domingo cuando efectuaban un viaje 
turístico al pecio del Titanic -en el Atlántico Norte- 
perdieron la vida por la “implosión catastrófica” de 
la nave, anunciaron el jueves la Guardia Costera 
estadounidense y los organizadores de
“Lamentamos la pérdida de vidas”, dijo la CNN 
citando a OceanGate.
“Estimamos que nuestro jefe Stockton Rush, 
Shahzada Dawood y su hijo Suleman, Hamish Harding 
y Paul-Henri Nargeolet, desafortunadamente están 
muertos”, lamentó en un comunicado la empresa 
OceanGate Expeditions, tras cuatro días de 
búsqueda que mantuvo en vilo a Estados Unidos y 
al mundo.
“Implosión catastrófica”
“Un campo de restos” hallado por robots de búsqueda 
cerca del pecio del mítico transatlántico, a casi 4.000 
metros de profundidad, “son consistentes con una 
implosión” del sumergible Titan, anunció a su vez 
el contraalmirante del servicio de Guardacostas 
estadounidense John Mauger.
Mencionó también una “pérdida catastrófica de 
presión” en la nave como causa del accidente, 
durante una rueda de prensa en Boston.
Nada más conocerse el desenlace de esta tragedia, 
el Wall Street Journal reveló que la Marina 
estadounidense había detectado una señal que 
indicaba la probable implosión del sumergible el 
domingo, poco después de su desaparición.
En la inmersión se encontraban el millonario 
británico Hamish Harding, de 58 años, presidente de 
la compañía Action Aviation; el paquistaní Shahzada 
Dawood, de 48, vicepresidente de Engro, y su hijo 
Suleman, de 19, -ambos también con nacionalidad 
británica-; el experto buceador francés Paul-Henri 

Nargeolet, de 77 años y Stockton Rush, director 
general de OceanGate Expeditions.
Verdaderos exploradores
“Estos hombres eran verdaderos exploradores que 
compartían un marcado espíritu aventurero y una 
profunda pasión por explorar y proteger los océanos 
del mundo”, dijo en un comunicado OceanGate, al 
lamentar la muerte de los tripulantes.
La Guardia Costera estadounidense, a la cabeza 
de un equipo internacional de búsqueda, anunció 
a mediodía en Twitter que un ROV -vehículo de 
control remoto- encontró “un campo de restos” 
esparcidos a menos de medio kilómetro de la proa 
del Titanic, el célebre transatlántico que naufragó 
hace 1912.
El contraalmirante John Mauger presentó sus 
“sinceras condolencias” a las familias de los 
deasparecidos.
Desde Reino Unido, el ministro de Asuntos 
Exteriores, James Cleverly, lamentó en Twitter 
la “trágica noticia” y manifestó su “apoyo” a las 
familias y sus “profundas condolencias” de parte 
del gobierno.
Mientras tanto, Islamabad agradeció los “esfuerzos 
internacionales para buscar” el sumergible y a sus 
cinco ocupantes, entre ellos un padre y su hijo 
pakistaníes. Sus familiares expresaron el viernes su 
“profundo dolor”.
Con aviones C-130 así como P3 y naves dotadas 
de robots submarinos, Estados Unidos y Canadá 
habían desplegado incluso la mañana del jueves 
todos los recursos para continuar la búsqueda en 
sus costas, donde se encontraba el Polar Prince, 
barco nodriza del sumergible de turismo.
En la superficie, la zona de búsqueda abarcaba unos 
20.000 km cuadrados.

Desde París partió también el Atalante, una nave 
del Instituto francés de investigación para la 
explotación del mar (Ifremer), dotado con un robot 
capaz de llegar hasta los casi 4.000 metros de 
profundidad donde está el Titanic.
Posibles negligencias
El sumergible Titan, de 6,5 metros de eslora, se 
sumergió el domingo pero perdió comunicación 
menos de dos horas después de haber iniciado la 
inmersión turística. Tenía una autonomía teórica de 
96 horas de oxígeno.
El miércoles sin embargo, aún había esperanzas. 
Dos aviones canadienses P3 habían detectado 
ruidos en el agua, pero su origen no tenía ninguna 
relación con el sumergible.
En medio de las búsquedas durante la semana 
surgieron informaciones que comprometían a 
Oceangate sobre posibles negligencias técnicas del 
sumergible.
Una demanda civil en Estados Unidos en 2018 
muestra que un exdirectivo de la empresa, David 
Lochridge, fue despedido luego de expresar serias 
dudas sobre la seguridad del Titan.
Según Lochridge, un ojo de buey de la parte 
delantera del aparato fue concebido para resistir 
la presión a 1.300 metros de profundidad y no a 
4.000 metros.
OceanGate, que fabricó y operaba el sumergible, 
y que cobraba 250.000 dólares por plaza, llevó a 
turistas a los restos del Titanic, cuyo hundimiento 
dejó cerca de 1.500 muertos, una de las más 
grandes catástrofes marítimas.
Sus restos, a casi 600 kms de tierra firme, se 
convirtieron desde que fueron descubiertos en 
1985 en lugar de ensoñación para aventureros y 
ricos turistas intrépidos.

Nayarit sigue siendo sede 
de los Juegos Nacionales 

CONADE 2023: Navarro 
Hoy jueves, es el segundo día de 
competencias en Voleibol de playa, dentro 
de los Juegos Nacionales CONADE 2023, 
evento que se desarrolla en uno de los 
destinos turísticos más importantes 
de Nayarit, Rincón de Guayabitos en el 
municipio de Compostela.
El gobernador del estado, Miguel Ángel 

Navarro Quintero sigue expresando su 
beneplácito de que estas actividades se 
desarrollen en nuestro estado, donde 
aparte de la belleza de sus playas y la 
calidez de la gente, se demuestra que la 
seguridad pública que se vive, es un factor 
determinante para que la entidad sea hoy 
sede, de estos grandes eventos.

La salud seguirá siendo prioridad en 
Nayarit y México: Navarro Quintero 

Hoy, el Presidente de la República, Lic. 
Andrés Manuel López Obrador, recupera 
para el Gobierno de México los bienes 
y recursos que fueron otorgados a los 
estados durante una descentralización 
que no trajo más que desorden y 
escasez a los servicios de salud a nivel 
nacional.
Con la firma del Convenio de 
Transferencia de Recursos para el 
sistema gratuito del IMSS-Bienestar, 
en el que participó el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero 
y gobernadores de Tlaxcala, Sonora, 
Colima, Baja California Sur y Sinaloa, 
se da un paso definitivo hacia la salud 
como un derecho social de todas y 
todos los mexicanos.
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Crea Congreso herramienta informativa 
sobre programas sociales

*Las y los diputados reforman la Ley de Desarrollo Social

Tepic.- Para acercar la 
información de los programas 
sociales a las personas, las y los 
diputados reformaron la Ley de 
Desarrollo Social del Estado de 
Nayarit en materia de política 
digital para su difusión.
Las resoluciones ya vigentes 
fueron aprobadas durante el 
segundo periodo ordinario 
de sesiones del segundo año 
constitucional de esta Trigésima 
Tercera Legislatura que dirige la 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña.
La reforma a la Ley de Desarrollo 

Social plantea acercar la 
información de los programas 
sociales a través de los medios 
digitales, plataformas en las 
que se promoverán y se tendrá 
acceso para ser beneficiados.
De las modificaciones a 
destacar en este ordenamiento 
son las efectuadas en los 
artículos 12 y 13 fracciones 
XIV y XX; respectivamente. 
Las dos reformas se enfocan a 
promover el uso de los medios 
digitales y de las tecnologías 
de la información para difundir, 
permitir y facilitar el acceso de 

las personas a los Programas 
Sociales.
Más de las acciones legislativas 
aprobadas por las y los diputados 
nayaritas en el último periodo 
parlamentario fue el decreto 
que declara el 2 de enero de cada 
año como el Día de la y el Policía 
Estatal, ello para reconocer su 
trabajo y entrega en velar por la 
seguridad ciudadana y el orden 
público de Nayarit.
En la propuesta que surgió por 
el titular del Poder Ejecutivo se 
estableció que el día 2 de enero 
se realizará una ceremonia 

solemne, en la cual se hará 
entrega de reconocimientos 
y estímulos, ceremonia en la 
que participará la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana.
También durante el segundo 
periodo ordinario de sesiones 
las y los legisladores dieron su 
voto afirmativo a los informes 
de la Cuenta Pública del ejercicio 
fiscal 2021, los cuales reflejan 
la situación financiera de la 
hacienda estatal y municipal del 
gasto público y la evaluación al 
desempeño.

*Pleno del Tribunal Superior de Justicia

Conceden licencia por 
noventa días a la doctora 

Rocío Esther González García
*También por unanimidad designa como Presidenta a la magistrada 

Norma Alicia Haro Cruz por el mismo lapso
Tepic, Nay.- En sesión de Pleno del 
Tribunal Superior de Justicia del 
estado, esta mañana se aprobó en 
forma unánime la solicitud de licencia 
sin goce de sueldo de la doctora Rocío 
Esther González García, para separarse 
del cargo de Magistrada Numeraria 
por noventa días.
Asimismo, el Pleno acordó en forma 
unánime el nombramiento de la 

magistrada Norma Alicia Haro Cruz 
como Presidenta de dicho órgano 
jurisdiccional y del Consejo de la 
Judicatura, por los mismos noventa 
días.

Magistradas y Magistrados estuvieron 
asistidos en la sesión por la Secretaria 
General de Acuerdos, maestra Alba 
Xóchitl Guzmán Olague.

Estadio de béisbol tendrá 8 mil localidades: Navarro Quintero 
Gracias al acuerdo favorable del señor 
Presidente de la República Andrés Manuel 
López Obrador y a la inestimable ayuda y 
dedicación del señor Secretario Román Meyer 

Falcón, el estadio de béisbol de Santa Teresita 
tendrá 8,000 localidades.
Así lo confirmo este jueves, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien 

adelantó algunas imágenes del proyecto final 
que, salvo algunas observaciones, muy pronto 
se hará realidad para colocar a Nayarit en las 
grandes ligas del rey de los deportes.

Cuida Congreso legitimidad de 
consulta a pueblos originarios

*Capacitan a personal del Poder Legislativo 

Tepic.- Para asegurar que la 
consulta de los pueblos originarios 
sea constitucional y atienda lo 
necesario, el Congreso de Nayarit 
en su Trigésima Tercera Legislatura 
realizó la capacitación denominada: 
Generalidades del proceso de 
consulta y organización política o 
costumbres de organización de las 
comunidades y pueblos indígenas en 
el Estado.
En este evento, el personal del Poder 
Legislativo recibió información 
sobre las generalidades del proceso 
de consulta, su metodología, la 
organización política y social de los 
pueblos y comunidades indígenas 
así como el conversatorio de las 
tradiciones y costumbres de los 
pueblos originarios.
Durante la capacitación se habló de la 

forma de vida, organización, creencias 
espirituales y tradiciones de cada uno 
de los pueblos originarios Wixarika, 
Na’ayeri, Meshikan y O’dam; 
dando a conocer desde la forma en 
que saludan, sus fiestas, hasta la 
definición de lo que es un gobernador 
tradicional, usos y costumbres, etc.

Como se ha informado, la consulta a 
los pueblos y comunidades indígenas 
y afromexicanas se desarrollará a 
través de foros regionales en los 
municipios de Huajicori, Ruiz, Del 
Nayar, Acaponeta, La Yesca y Tepic.
Las y los diputados de la 33 Legislatura 
que dirige la parlamentaria Alba 

Cristal Espinoza Peña escuchará la 
opinión de las y los gobernadores 
tradicionales, las autoridades ejidales 
y/o comunales con presencia en los 
pueblos indígenas; a las autoridades 
auxiliares de los ayuntamientos con 
presencia de pueblos y comunidades 
indígenas que radican en Nayarit, 
cuidando en todo momento el 
respeto a sus tradiciones.
De igual forma se garantizará 
la participación y presencia de 
traductores e intérpretes certificados 
y/o prácticos de los cuatro pueblos 
originarios de Nayarit que son: 
Wixarika, Na’ayeri, Meshikan y 
O’dam para abordar los temas sobre 
educación superior, puestos de 
elección popular y representativos de 
los pueblos y comunidades indígenas 
del Estado.
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Crea Congreso herramienta informativa 
sobre programas sociales

*Las y los diputados reforman la Ley de Desarrollo Social
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información de los programas 
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XIV y XX; respectivamente. 
Las dos reformas se enfocan a 
promover el uso de los medios 
digitales y de las tecnologías 
de la información para difundir, 
permitir y facilitar el acceso de 

las personas a los Programas 
Sociales.
Más de las acciones legislativas 
aprobadas por las y los diputados 
nayaritas en el último periodo 
parlamentario fue el decreto 
que declara el 2 de enero de cada 
año como el Día de la y el Policía 
Estatal, ello para reconocer su 
trabajo y entrega en velar por la 
seguridad ciudadana y el orden 
público de Nayarit.
En la propuesta que surgió por 
el titular del Poder Ejecutivo se 
estableció que el día 2 de enero 
se realizará una ceremonia 

solemne, en la cual se hará 
entrega de reconocimientos 
y estímulos, ceremonia en la 
que participará la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana.
También durante el segundo 
periodo ordinario de sesiones 
las y los legisladores dieron su 
voto afirmativo a los informes 
de la Cuenta Pública del ejercicio 
fiscal 2021, los cuales reflejan 
la situación financiera de la 
hacienda estatal y municipal del 
gasto público y la evaluación al 
desempeño.

*Pleno del Tribunal Superior de Justicia

Conceden licencia por 
noventa días a la doctora 

Rocío Esther González García
*También por unanimidad designa como Presidenta a la magistrada 

Norma Alicia Haro Cruz por el mismo lapso
Tepic, Nay.- En sesión de Pleno del 
Tribunal Superior de Justicia del 
estado, esta mañana se aprobó en 
forma unánime la solicitud de licencia 
sin goce de sueldo de la doctora Rocío 
Esther González García, para separarse 
del cargo de Magistrada Numeraria 
por noventa días.
Asimismo, el Pleno acordó en forma 
unánime el nombramiento de la 

magistrada Norma Alicia Haro Cruz 
como Presidenta de dicho órgano 
jurisdiccional y del Consejo de la 
Judicatura, por los mismos noventa 
días.

Magistradas y Magistrados estuvieron 
asistidos en la sesión por la Secretaria 
General de Acuerdos, maestra Alba 
Xóchitl Guzmán Olague.

Estadio de béisbol tendrá 8 mil localidades: Navarro Quintero 
Gracias al acuerdo favorable del señor 
Presidente de la República Andrés Manuel 
López Obrador y a la inestimable ayuda y 
dedicación del señor Secretario Román Meyer 

Falcón, el estadio de béisbol de Santa Teresita 
tendrá 8,000 localidades.
Así lo confirmo este jueves, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien 

adelantó algunas imágenes del proyecto final 
que, salvo algunas observaciones, muy pronto 
se hará realidad para colocar a Nayarit en las 
grandes ligas del rey de los deportes.

Cuida Congreso legitimidad de 
consulta a pueblos originarios

*Capacitan a personal del Poder Legislativo 

Tepic.- Para asegurar que la 
consulta de los pueblos originarios 
sea constitucional y atienda lo 
necesario, el Congreso de Nayarit 
en su Trigésima Tercera Legislatura 
realizó la capacitación denominada: 
Generalidades del proceso de 
consulta y organización política o 
costumbres de organización de las 
comunidades y pueblos indígenas en 
el Estado.
En este evento, el personal del Poder 
Legislativo recibió información 
sobre las generalidades del proceso 
de consulta, su metodología, la 
organización política y social de los 
pueblos y comunidades indígenas 
así como el conversatorio de las 
tradiciones y costumbres de los 
pueblos originarios.
Durante la capacitación se habló de la 

forma de vida, organización, creencias 
espirituales y tradiciones de cada uno 
de los pueblos originarios Wixarika, 
Na’ayeri, Meshikan y O’dam; 
dando a conocer desde la forma en 
que saludan, sus fiestas, hasta la 
definición de lo que es un gobernador 
tradicional, usos y costumbres, etc.

Como se ha informado, la consulta a 
los pueblos y comunidades indígenas 
y afromexicanas se desarrollará a 
través de foros regionales en los 
municipios de Huajicori, Ruiz, Del 
Nayar, Acaponeta, La Yesca y Tepic.
Las y los diputados de la 33 Legislatura 
que dirige la parlamentaria Alba 

Cristal Espinoza Peña escuchará la 
opinión de las y los gobernadores 
tradicionales, las autoridades ejidales 
y/o comunales con presencia en los 
pueblos indígenas; a las autoridades 
auxiliares de los ayuntamientos con 
presencia de pueblos y comunidades 
indígenas que radican en Nayarit, 
cuidando en todo momento el 
respeto a sus tradiciones.
De igual forma se garantizará 
la participación y presencia de 
traductores e intérpretes certificados 
y/o prácticos de los cuatro pueblos 
originarios de Nayarit que son: 
Wixarika, Na’ayeri, Meshikan y 
O’dam para abordar los temas sobre 
educación superior, puestos de 
elección popular y representativos de 
los pueblos y comunidades indígenas 
del Estado.



6 9GENERALES LOCALViernes 23 de Junio de 2023Viernes 23 de Junio de 2023 Viernes 23 de Junio de 2023Viernes 23 de Junio de 2023

Anuncian muerte de tripulantes de 
sumergible desaparecido cerca del Titanic
Los cinco pasajeros a bordo del sumergible 
perdido el domingo cuando efectuaban un viaje 
turístico al pecio del Titanic -en el Atlántico Norte- 
perdieron la vida por la “implosión catastrófica” de 
la nave, anunciaron el jueves la Guardia Costera 
estadounidense y los organizadores de
“Lamentamos la pérdida de vidas”, dijo la CNN 
citando a OceanGate.
“Estimamos que nuestro jefe Stockton Rush, 
Shahzada Dawood y su hijo Suleman, Hamish Harding 
y Paul-Henri Nargeolet, desafortunadamente están 
muertos”, lamentó en un comunicado la empresa 
OceanGate Expeditions, tras cuatro días de 
búsqueda que mantuvo en vilo a Estados Unidos y 
al mundo.
“Implosión catastrófica”
“Un campo de restos” hallado por robots de búsqueda 
cerca del pecio del mítico transatlántico, a casi 4.000 
metros de profundidad, “son consistentes con una 
implosión” del sumergible Titan, anunció a su vez 
el contraalmirante del servicio de Guardacostas 
estadounidense John Mauger.
Mencionó también una “pérdida catastrófica de 
presión” en la nave como causa del accidente, 
durante una rueda de prensa en Boston.
Nada más conocerse el desenlace de esta tragedia, 
el Wall Street Journal reveló que la Marina 
estadounidense había detectado una señal que 
indicaba la probable implosión del sumergible el 
domingo, poco después de su desaparición.
En la inmersión se encontraban el millonario 
británico Hamish Harding, de 58 años, presidente de 
la compañía Action Aviation; el paquistaní Shahzada 
Dawood, de 48, vicepresidente de Engro, y su hijo 
Suleman, de 19, -ambos también con nacionalidad 
británica-; el experto buceador francés Paul-Henri 

Nargeolet, de 77 años y Stockton Rush, director 
general de OceanGate Expeditions.
Verdaderos exploradores
“Estos hombres eran verdaderos exploradores que 
compartían un marcado espíritu aventurero y una 
profunda pasión por explorar y proteger los océanos 
del mundo”, dijo en un comunicado OceanGate, al 
lamentar la muerte de los tripulantes.
La Guardia Costera estadounidense, a la cabeza 
de un equipo internacional de búsqueda, anunció 
a mediodía en Twitter que un ROV -vehículo de 
control remoto- encontró “un campo de restos” 
esparcidos a menos de medio kilómetro de la proa 
del Titanic, el célebre transatlántico que naufragó 
hace 1912.
El contraalmirante John Mauger presentó sus 
“sinceras condolencias” a las familias de los 
deasparecidos.
Desde Reino Unido, el ministro de Asuntos 
Exteriores, James Cleverly, lamentó en Twitter 
la “trágica noticia” y manifestó su “apoyo” a las 
familias y sus “profundas condolencias” de parte 
del gobierno.
Mientras tanto, Islamabad agradeció los “esfuerzos 
internacionales para buscar” el sumergible y a sus 
cinco ocupantes, entre ellos un padre y su hijo 
pakistaníes. Sus familiares expresaron el viernes su 
“profundo dolor”.
Con aviones C-130 así como P3 y naves dotadas 
de robots submarinos, Estados Unidos y Canadá 
habían desplegado incluso la mañana del jueves 
todos los recursos para continuar la búsqueda en 
sus costas, donde se encontraba el Polar Prince, 
barco nodriza del sumergible de turismo.
En la superficie, la zona de búsqueda abarcaba unos 
20.000 km cuadrados.

Desde París partió también el Atalante, una nave 
del Instituto francés de investigación para la 
explotación del mar (Ifremer), dotado con un robot 
capaz de llegar hasta los casi 4.000 metros de 
profundidad donde está el Titanic.
Posibles negligencias
El sumergible Titan, de 6,5 metros de eslora, se 
sumergió el domingo pero perdió comunicación 
menos de dos horas después de haber iniciado la 
inmersión turística. Tenía una autonomía teórica de 
96 horas de oxígeno.
El miércoles sin embargo, aún había esperanzas. 
Dos aviones canadienses P3 habían detectado 
ruidos en el agua, pero su origen no tenía ninguna 
relación con el sumergible.
En medio de las búsquedas durante la semana 
surgieron informaciones que comprometían a 
Oceangate sobre posibles negligencias técnicas del 
sumergible.
Una demanda civil en Estados Unidos en 2018 
muestra que un exdirectivo de la empresa, David 
Lochridge, fue despedido luego de expresar serias 
dudas sobre la seguridad del Titan.
Según Lochridge, un ojo de buey de la parte 
delantera del aparato fue concebido para resistir 
la presión a 1.300 metros de profundidad y no a 
4.000 metros.
OceanGate, que fabricó y operaba el sumergible, 
y que cobraba 250.000 dólares por plaza, llevó a 
turistas a los restos del Titanic, cuyo hundimiento 
dejó cerca de 1.500 muertos, una de las más 
grandes catástrofes marítimas.
Sus restos, a casi 600 kms de tierra firme, se 
convirtieron desde que fueron descubiertos en 
1985 en lugar de ensoñación para aventureros y 
ricos turistas intrépidos.

Nayarit sigue siendo sede 
de los Juegos Nacionales 

CONADE 2023: Navarro 
Hoy jueves, es el segundo día de 
competencias en Voleibol de playa, dentro 
de los Juegos Nacionales CONADE 2023, 
evento que se desarrolla en uno de los 
destinos turísticos más importantes 
de Nayarit, Rincón de Guayabitos en el 
municipio de Compostela.
El gobernador del estado, Miguel Ángel 

Navarro Quintero sigue expresando su 
beneplácito de que estas actividades se 
desarrollen en nuestro estado, donde 
aparte de la belleza de sus playas y la 
calidez de la gente, se demuestra que la 
seguridad pública que se vive, es un factor 
determinante para que la entidad sea hoy 
sede, de estos grandes eventos.

La salud seguirá siendo prioridad en 
Nayarit y México: Navarro Quintero 

Hoy, el Presidente de la República, Lic. 
Andrés Manuel López Obrador, recupera 
para el Gobierno de México los bienes 
y recursos que fueron otorgados a los 
estados durante una descentralización 
que no trajo más que desorden y 
escasez a los servicios de salud a nivel 
nacional.
Con la firma del Convenio de 
Transferencia de Recursos para el 
sistema gratuito del IMSS-Bienestar, 
en el que participó el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero 
y gobernadores de Tlaxcala, Sonora, 
Colima, Baja California Sur y Sinaloa, 
se da un paso definitivo hacia la salud 
como un derecho social de todas y 
todos los mexicanos.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
*Rocío E. González García releva a Juan Echeagaray    *Rinde protesta ante el Gobernador Navarro 

Quintero      *Echeagaray será Magistrado y luego Presidente TSJ     *Mujeres nayaritas siguen 
empoderadas y reconocidas     *También destaca Diputada líder Alba Cristal Espinoza    *Mueren todos los 

que iban a ver restos del TITANIC  

Por EZEQUIEL PARRA 
ALTAMIRANO

EL PRONÓSTICO había surgido 
en las últimas 48 horas y 
prácticamente todos los nayaritas, 
mediana o suficientemente 
enterados lo sabíamos, aunque 
sólo aguardábamos el momento 
en que se confirmara la noticia 
de que Juan Antonio Echeagaray 
Becerra dejara la Secretaría 
General de Gobierno para asumir, 
primero, el cargo de Magistrado 
y con el paso de los días lograr el 
consenso de sus compañeras y 
compañeros para convertirse en 
el nuevo Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ).
La sorpresa se dio, sin embargo, 
en la designación de la ahora ex 
Magistrada Presidenta del Poder 
Judicial, Rocío Esther González 
García, pues si bien es cierto que 
se trata de una mujer, también 
lo es que no es una dama del 
montón sino algo mucho más 
especial, pues se trata de una 
profesional del derecho que 
gusta de la transparencia y la 
rendición de cuentas, amén de 
que en el gremio de los letrados 
es ampliamente reconocida por 
sus conocimientos y que además 
ha sido probada su serenidad y 
aplomo cuando ha sido menester 
tratar con la prensa, como así ha 
sido en las diversas conferencias 
de prensa en las que ha 
participado, o como cuando hace 
un par de meses desayunamos 
con ella los integrantes de la Unión 
de Columnistas y Articulistas 
de Nayarit (UCAN), ocasión 
en que supimos de su amplios 
conocimientos relacionados con 
del Poder Judicial y que maneja al 
dedillo los temas que promueven 
en el país y en la entidad, tanto el 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador como el Gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero.
Por cierto, el que ha de estar 
que no le caben ni el gusto ni la 
emoción es a nuestro gran amigo 
de muchos años, Pepe Espinoza, 
también ex titular de la Secretaría 
General de Gobierno, lo que nos da 

infinito gusto y lo felicitamos por 
ello tanto a él como a su exitosa 
esposa, y les deseamos lo mejor. 

LO QUE PUBLICÓ NAVARRO
“No tengo la menor duda que va 
a enaltecer a la mujer”, expresó 
el Gobernador Navarro Quintero 
luego de tomar la protesta de ley 
a la nueva funcionaria y como se 
dice en el argot de los abogados 
y servidores públicos, ahora será 
ella quien coordine la política 

interior del estado y, por tanto, 
quien asesore al mandatario 
nayarita en todo cuanto tenga 
que ver con el derecho y la praxis 
política de todos los protagonistas 
en la materia distribuidos en los 
20 municipios que conforman 
Nayarit.
Navarro Quintero, como decimos, 
le expresó a la abogada Rocío 
que “no tengo la menor duda de 
que va a enaltecer a la mujer y a 
esta responsabilidad que hoy se le 
encomienda”.
Por tanto, reconoció en ella a una 
mujer de trabajo, que conoce y 
aplica el derecho de manera justa 
y equitativa y que ha sabido dar 
solución a diversos problemas.
Por su parte, la ya en funciones 
secretaria general de Gobierno, 
mencionó que en este nuevo 
encargo ella sabrá conducirse con 
apego estricto a la ley, “y con el 

diálogo y trato necesario hacia 
todos los sectores, con la visión 
de un gobierno transformador y 
conciliador que mantiene abiertas 
las puertas siempre para atender 
a quienes lo requieran”.

¿Y QUÉ NOS DICEN DE ALBA 
CRISTAL ESPINOZA PEÑA?
Otra mujer nayarita que sigue 
destacando y en plan estelar, 
coordinando las labores del Poder 
Legislativo es la Diputada líder 
de la 33 Legislatura, Alba Cristal 
Espinoza Peña, cuyo trabajo ha 
permitido tener una producción 
significativa en nuevas leyes, 
reformas, decretos y demás 
acciones que han nutrido el 
Congreso del Estado.
 
CONFIRMAN MUERTE DE TODOS 
LOS PASAJEROS
Para despedirnos, hagámoslo con 
una nota triste pues en las últimas 
horas, la empresa Ocean Gate, 
dueña del submarino que viajaba 
a explorar los restos del Titanic, 
confirmó la muerte de los cinco 
pasajeros que llevaba a bordo. 
“Nuestros corazones están con 
estas cinco almas y cada miembro 
de sus familias durante este 
trágico momento”, difundieron 
desde la firma en un comunicado. 
Y añadieron: “Estos hombres eran 
verdaderos exploradores, que 
compartían un marcado espíritu 
de aventura y una profunda 
pasión por explorar y proteger los 
océanos del mundo”.
El sumergible turístico Titán, que 
se dirigía de visita al Titanic se 
había quedado sin oxígeno, como 
lo publicamos ayer en nota por 
separado en “Nayarit Opina”. 
Hasta el momento, la versión 
oficial revela que la nave sufrió 
una implosión. Sin embargo, no se 
conoce claramente si el fenómeno 
se produjo al impactar con el fondo 
del océano o antes del impacto.

LOS DATOS
Mediante una conferencia de 
prensa, desde Canadá, la Guardia 
Costera de Estados Unidos, 
explicó que un robot “encontró 

varios escombros adicionales”, 
y que los mismos coinciden con 
la “implosión catastrófica” del 
sumergible Titán.
“Mi papá está en el lugar que más 
amaba”, dijo la hija de uno de los 
pasajeros del sumergible
“Creemos que nuestro CEO 
Stockton Rush, Shahzada Dawood 
y su hijo Suleman Dawood, 
Hamish Harding, y Paul-Henri 
Nargeolet, tristemente se han 
perdido”, concluyó la compañía en 
el comunicado.
Cada pasajero había pagado 
alrededor de 250 mil dólares para 
protagonizar esa expedición.

PERDIDOS DESDE EL DOMINGO 
A más de 3,2 kilómetros de 
profundidad y después de una 
hora y 45 minutos de inmersión, 
el submarino que llevaba a cinco 
pasajeros perdió su comunicación 
el domingo y la Guardia Costera 
estadounidense comenzó con sus 
labores de búsqueda y rescate.
Las personas a bordo tienen 96 
horas de soporte vital, según las 
estimaciones. Mientras el tiempo 
transcurre y el oxígeno se agota, 
las condiciones del interior del 
submarino tampoco son las 
ideales para pasar muchos días.
Titán es estrecho: mide 6,7 
metros de largo, 2,5 de alto y 
2,8 de ancho. Las imágenes que 
se mostraron del interior con 
personas dentro demuestran que 
el habitáculo no está pensado 
para claustrofóbicos.
Hay una sala principal con una 
ventana y un espacio aparte 
con un retrete. Ambos espacios 
tienen vistas a las profundidades 
marinas.
Su tamaño solo permite que 
quepan cuatro pasajeros y 
el piloto, tres pantallas y un 
mando de consola para dirigir el 
sumergible.
¡Descansen en paz!

Por hoy es todo y mañana será 
otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
www.yahoo.com.mx

Adán López visita Lagos de Moreno, 
busca impulsar cuadros de Morena 
Guadalajara, Jal.  En su primer actividad de este 
jueves que incluye recorridos por cuatro estados 
en un solo día, Adán Augusto López Hernández 
visitó el municipio de Lagos de Moreno, en la 
región Altos de Jalisco, donde dijo que él prefería 
acudir a lugares donde no existen aún gobiernos 
emanados del partido Morena para así impulsar la 
cuarta transformación.
 “Pudimos escoger el camino 
fácil de ir a donde hay 
compañeras y compañeros 
que son gobernadores, pero 
no, yo soy un convencido 
que tenemos que hacer 
todo para que haya cambio 
en el país en su totalidad, 
en Jalisco el próximo año 
habrá cambio en el gobierno 
estatal y los municipales 
y esta es la oportunidad 
que tenemos para que 
haya un cambio en Jalisco”, 
dijo ante un nutrido grupo 
de simpatizantes que se 
reunieron para escucharlo a 
partir de las 10 de la mañana 
en torno al quiosco del 

Jardín de los Constituyentes, la plaza principal del 
municipio.
Recordó que hace años, cuando acompañaba al hoy 
presidente Andrés Manuel López Obrador en sus 
asambleas informativas, en un lugar “aquí cerquita” 
que evitó mencionar por su nombre, se reunieron 
apenas unas 15 personas a escucharlo, al tratarse 

de una región cristera que históricamente se ha 
identificado con partidos de tinte conservador como 
Acción Nacional.
“Cuando terminó la asamblea nos dijo el hoy 
presidente que estaba muy bonito el lugar, que nos 
diéramos una vuelta para disfrutar la plaza. Y cuando 
volvimos a pasar por la plaza, vimos que venía un 

grupo de sacerdotes a echar 
agua bendita donde habíamos 
estado”, dijo.
A la concentración de este 
jueves acudieron simpatizantes 
de municipios aledaños, todos 
alteños, como San Juan de los 
Lagos, Villa Hidalgo, San Diego 
de Alejandría y Encarnación 
de Díaz, quienes junto a 
López Hernández guardaron 
un minuto de silencio en 
memoria de las víctimas de 
una carambola de 16 vehículos 
el miércoles en la autopista 
que llega a la región desde 
Guadalajara, accidente en el 
cual perecieron seis personas 
y se reportan al menos 20 
lesionados.

Sigue siendo Nayarit, el pionero en la salud 
gratuita en México. Miguel Ángel Navarro Quintero 

 
Junto a las y los responsables de 
las instituciones de salud en el 
estado, el gobernador de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
recibió a Lilia Margarita Valdez 

Martínez, quien es presidenta 
de la Comisión de Salud en el 
Senado de la República, además 
de amiga, colega y compañera.
El ejecutivo estatal conversó con 

ella, acerca de los retos que ha 
significado la implementación 
del modelo de atención IMSS-
Bienestar en el estado, lo que 
lo ha convertido en el pionero 

en la salud gratuita en México, 
el objetivo es que estas 
experiencias sean incorporadas 
al marco legislativo vigente en el 
país.
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Participa DIF Nayarit en el Primer Encuentro 
Nacional de Centros de Acogimiento 

*El propósito es compartir aprendizajes y mejores prácticas desde la experiencia de las y los responsables 
de la operación de los centros de acogimiento residencial    *La doctora Beatriz Estrada Martínez 

compartió las buenas prácticas que se realizan en la Casa 
Hogar de la institución, para garantizar una atención y servicio de calidad 

Tepic, Nayarit.- La presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, 
participa en el Primer Encuentro Nacional de 
Centros de Acogimiento Residencial de Niñas, 
Niños y Adolescentes, encabezado por la titular 
del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández 
Espresate, con la finalidad de intercambiar 
experiencias para crear un modelo de atención 
integral que garantice los derechos humanos 
y servicios de calidad a las niñas, niños y 
adolescentes que se encuentran en los centros 
de asistencia de todo el país.
El encuentro dio inicio el 21 de junio y concluirá 
el viernes 23; se desarrolla en el Centro Cultural 
y de Convenciones en la ciudad de Oaxaca, 
Oaxaca, y participan las autoridades de los 
centros de acogimiento residencial públicos y 
privados del país, así como profesionales que 
laboran en ellos, y personal de los Sistemas 
Estatales y Municipales DIF; a través de paneles 
y mesas de trabajo, comparten experiencias 
exitosas que abonen a la mejora de los espacios, 
y prácticas innovadoras en la atención de niñas, 

niños o adolescentes.
Además de escuchar las diferentes ponencias 
que se están presentando y las estrategias y 
acciones que se dan a conocer en las mesas de 
trabajo —en atención a la solicitud de las y los 
organizadores del evento—, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez participó exponiendo las 
buenas prácticas que lleva a cabo el Corazón 
de Tu Gobierno para garantizar la seguridad 
e integridad de más de 60 niñas, niños y 
adolescentes que se encuentran resguardados 
en la Casa Hogar con la que cuenta la 
institución.
Luego de explicar que gracias al apoyo de 
su esposo, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, dicho espacio se ha 
dignificado, se otorga alimentación, recreación, 
atención médica y por supuesto, cuidados con 
amor, cariño y respeto a las y los menores que 
ahí residen, la titular de la asistencia social 
en Nayarit expuso de manera detallada la 
estrategia para otorgar más de 100 horas de 
capacitación a todo el personal que labora en 

la Casa Hogar. 
“Con recursos propios contratamos a 
capacitadores certificados para impartir 
cursos y talleres sobre salud mental a todo 
el personal; se tocaron temas como: manejo 
de técnicas para la motivación y rendimiento 
escolar, validación emocional en infantes y 
adolescentes, estrategias para el manejo 
de la sexualidad infantil; cómo hablar de las 
pérdidas con las niñas, niños y adolescentes, 
manejo de estrés para cuidadores enfocado 
a la prevención del burnout, entre otros; el 
objetivo fue ampliar sus conocimientos y lograr 
con ello, el bienestar físico y emocional de las 
niñas, niños y adolescentes”, destacó la doctora 
Beatriz Estrada Martínez.
El encuentro es organizado por el Sistema 
Nacional DIF, en conjunto con el Sistema Estatal 
DIF Oaxaca, y están participando alrededor de 
mil personas interesadas en el cuidado de la 
niñez y adolescencia en México. Las mesas de 
trabajo y ponencias relacionadas con el tema 
continuarán hasta este viernes 23 de junio.

LA BRIGADA SONRÍE ESTARÁ ESTE VIERNES 23 de junio, con vacunas 
antirrábicas para caninos y felinos, en la cancha ubicada en calle 

Artículo 27 entre Higueras y Artículo 123 de la colonia Unidad Obrera

Encuentro entre el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero y la secretaria de Gobernación Luisa María Alcalde 

Luján: impulsando el crecimiento y desarrollo en Nayarit 
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero sostuvo un 
importante encuentro 
con la nueva secretaria 
de Gobernación, Luisa 
María Alcalde Luján, 
con quien dialogó sobre 
temas de crecimiento 
y desarrollo para 
Nayarit, acciones que 
beneficiarán de forma 
directa a las y los 
ciudadanos.
Alcalde Luján le expresó 
al doctor Navarro 
Quintero el apoyo 
para la entidad, y le 
refrendó el cariño que 
el presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador tiene a las y los 
nayaritas.
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Firma de convenio en apoyo 
a las Instancias de Mujeres 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El H. XXXVIII Ayuntamiento de Tecuala 
que preside el C. Gabino Jiménez Huerta, 
Sindica Municipal Maestra María Teresa 
Valdez Sotomayor, Secretario de Gobierno y 
Regidores; dentro del marco de la firma del 
convenio de colaboración con el Programa 
de Apoyo a las Instancias de Mujeres en las 

Entidades Federativas (PAIMEF), se llevó a 
cabo un encuentro con la Directora General del 
Instituto para la Mujer Nayarita (INMUNAY) 
Licda. Margarita Móran Flores. 
En donde se habla del fortalecimiento que 
llega a los municipios que cuentan con este 
programa federal; el cual orienta sobre la 
prevención, atención y erradicación de la 
violencia contra las mujeres.

En 2024 iremos por “profunda reforma 
al Poder Judicial”: Mario Delgado

Los dirigentes nacionales de Morena, Mario Delgado; de PT, Alberto Anaya; y del Partido Verde, Karen 
Castrejón, encabezan una conferencia de prensa, para confirmar su alianza en el próximo proceso 

electoral, en la Ciudad de México 

Ciudad de México.  Morena, PT y PVEM 
advirtieron que en 2024 irán por una profunda 
reforma al Poder Judicial para acabar “con la 
corrupción e impunidad de sus élites”, después 
de que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación invalidó la segunda parte del Plan B de 
la reforma electoral.
 “A la Corte le decimos: los vamos a volver a 
derrotar en las urnas”, afirmó Mario Delgado, 
presidente nacional de Morena, 
mientras Gonzalo Yáñez, del PT, 
confió que tendrán mayoría calificada 
para “transformar el podrido y 
corrupto Poder Judicial”.
Tras instalar la mesa política para 
construir la coalición de los tres 
partidos, con la cuál pretenden 
obtener 33 millones de votos el 
siguiente año, Delgado dijo que ya 
anticipaban que la Corte no se iba a 
poner, de un día para otro, del lado del 
pueblo, porque “está absolutamente 
del lado conservador”.
Advirtió que en alianza, los tres 
partidos buscarán ganar la mayoría 
del Congreso en 2024 y “le decimos 
de una vez a ese bloque conservador 
que vamos por ellos por la vía legal, 
pacífica y democrática”.
Seguiremos “impulsando las reformas 
que nos faltan para terminar con 
esos reductos del conservadurismo y 
lograr la transformación a fondo del 
Poder Judicial”, sostuvo.
Mencionó que la decisión de la Corte 
no “cambia nada” en su decisión. “Por 

eso estamos aquí, más unidos que nunca”.
Hoy la oposición “está en la lona, derrotada. No 
tienen liderazgos, ideas, no tienen proyecto de 
país.
“Por eso vamos a ganar la Presidencia de la 
República, la mayoría en el congreso y poder 
hacer efectivo el Plan C, que está conectado 
a la meta de obtener 33 millones de votos”, 
afirmó.

Ese plan agregó, representa “la continuidad 
del cambio, porque no queremos que siga 
habiendo todavía reductos de la derecha y 
del conservadurismo que pretendan detener 
el avance del gobierno, del pueblo y para el 
pueblo”
A la Corte le contestamos:, “aquí estamos, 
más unidos que nunca y los vamos a volver a 
derrotar en las urnas”.

Designa Navarro Quintero a Rocío Esther 
González como secretaria general del Gobierno 

“No tengo la menor duda que va a enaltecer a la mujer”
Tepic, Nayarit.- El gobernador 
del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, le tomó 
protesta a Rocío Esther 
González García, quien a 
partir de este día, es la nueva 
secretaria general de Gobierno 
y tendrá la responsabilidad de 
manejar la política interior de la 
administración gubernamental.
En el discurso que el ejecutivo 

estatal le dirigió a González 
García le expresó que: “no 
tengo la menor duda de que va 
a enaltecer a la mujer y a esta 
responsabilidad que hoy se le 
encomienda”.
Reconoció en ella a una mujer 
de trabajo, que conoce y aplica 
el derecho de manera justa y 
equitativa y que ha sabido dar 
solución a diversos problemas.

La secretaria general de Gobierno 
mencionó que en este nuevo 
encargo, ella sabrá conducirse 
con apego estricto a la ley y 
con el diálogo y trato necesario 
hacia todos los sectores, 
con la visión de un gobierno 
transformador y conciliador que 
mantiene abiertas las puertas 
siempre para atender a quienes 
lo requieran.
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70 años de los Derechos político-
electorales de las Mujeres

ASIMETRÍAS EN LAS 
FINANZAS ESTATALES

Dentro del marco de la próxima 
celebración de los 70 años en que se 
le abrió el campo político a la mujer, 
reconociéndole el voto a partir del mes 
de agosto de 1953, se está invitando 
a las mujeres nayaritas que hayan 
ocupado un cargo en alguno o todos 
los Poderes de la Unión, tanto a nivel 
municipal, estatal como federal, a 
participar en esta celebración que llevará 
el título de “70 años de los Derechos 
Políticos Electorales de las Mujeres”, 
respondiendo a la pregunta: ¿Cuáles son 
las experiencias más significativas en el 
ejercicio de tu cargo?
La invitación se está haciendo bajo la 
supervisión de la doctora, profesora 
e investigadora de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, Lourdes Pacheco 
Ladrón de Guevara. El testimonio de 
la experiencia más significativa que 
hayan tenido o tengan las mujeres 
nayaritas al ocupar un cargo político 
o de funcionaria, será publicado en un 
libro de próxima aparición en donde se 
expondrá lo que ha significado para el 
país la participación de las mujeres en el 
servicio público.
Una de las mujeres nayaritas que ha 
levantado la mano para dar a conocer 
su testimonio como servidora pública, 
es la licenciada Ana María Ibarra Tovar, 
quien ocupó la diputación local por 
el 9° Distrito que, en ese entonces 
abarcaba los municipios de San Blas y 
Xalisco, Nayarit, en la XX Legislatura 
que comprendió de 1981 a 1984 y, 
por lo mismo, fue diputada presidenta 
de esa legislatura durante un mes, por 
lo que le correspondió contestar el 
último informe de gobierno del entonces 
gobernador Rogelio Flores Curiel (1976-
1981).
La entonces jovencita Ana María 
Ibarra Tovar, prácticamente se vio 
involucrada en la política nayarita desde 
la temprana edad de 15 años, cuando 
llegaron a la academia donde estudiaba 
taquimecanografía, unas personas 
de Acción Electoral del PRI, dentro del 
gobierno del entonces gobernador 
de Nayarit, doctor don Julián Gascón 
Mercado (1963-1969), buscando 
a las alumnas más adelantadas y 
que ya estuvieran por culminar sus 
estudios de esta materia, para llevarlas 
a mecanografiar las credenciales de 
los militantes del partido, así como 
otros menesteres que necesitaban ser 
mecanografiados.
Ibarra Tovar continuó ya trabajando en la 
burocracia estatal cubriendo interinatos 

en puestos que por ingravidez tenían 
que incapacitarse las mueres en diversos 
puestos. A la par entró a estudiar a la 
Normal Superior del Estado, de donde 
estudio la cátedra de la materia de 
Historia y a la vez, también después 
de la escuela preparatoria ingresó a la 
facultad de Derecho. Fue en el sexenio 
del entonces gobernador del estado, 
Roberto Gómez Reyes (1970-1975), 
cuando Ibarra Tovar obtuvo su base-
plaza, por lo que se afilió al Sindicato 
Único de Trabajadores al servicio del 
Estado y Municipios (SUTSEM), siendo 
su entonces dirigente el señor Ramón 
Estrada Ocampo (1966-1975).
Dentro de las filas del PRI, ocupó el cargo 
de secretaria General de la Asociación 
Nacional Femenina Revolucionaria 
(ANFR), asociación que, con el tiempo, 
ha cambiado a denominarse de diversos 
modos, aunque ahora tiene un perfil 
muy bajo.
Ana María Ibarra Tovar adquirió mucha 
experiencia y conocimientos gracias a 
que estuvo al lado de grandes políticos 
nayaritas como don José Félix Torres 
Haro y otros; pero con quién aprendió 
mucho sobre política fue con don Emilio 
Manuel González Parra, desde mucho 
antes de que se vislumbrara que llegaría 
a ser gobernador de Nayarit de 1981 a 
1987. Con don Emilio, Ana María, junto 
con un equipo de trabajo recorrió varias 
veces el estado de Nayarit, por lo que 
gracias a ello pudo conocer muchas 
localidades desconocidas para ella en 
muchos aspectos, conoció y supo cómo 
viven las diversas etnias del estado, sus 
usos y costumbres, así como se maneja 
la política en otras zonas.
Ana María Ibarra ocupó el cargo de 
dirigente del SUTSEM de 1978 a 1981 y, 
si bien tuvo la oportunidad de reelegirse, 
no aceptó, porque sentía que durante su 
dirigencia había cumplido cabalmente 
con sus representados, pues no fue 
dirigente de escritorio, sino de campo, 
visitando a los trabajadores en las 
calles, parques, jardines y en todos los 
lugares en donde estaban trabajadores 
afiliados al SUTSEM, para recibir quejas 
y sugerencias en forma personal y, 
además, porque ya estaba en puerta 
su candidatura para la diputación local, 
logrando el triunfo para ocupar una curul 
en el Congreso Estatal.
Ana María se jubiló como maestra 
catedrática, y ahora ocupa el cargo de 
presidenta del Foro Cultural de Arte y 
Cultura Ofelia Domínguez Jiménez.
Sea pues. Vale.

Por David Colmenares Páramo

Queda claro que una modificación 
en las fórmulas de distribución de 
participaciones entre los estados y 
derivado de ellos a sus municipios, 
que corren la suerte del principal. 
En el primer cambio, trabajado en 
1989 impulsado por 26 entidades 
federativas, encabezadas por 
Oaxaca, que introducía incentivos 
al esfuerzo recaudatorio municipal, 
particularmente en el predial y 
los derechos de agua. La nueva 
fórmula, aprobada por consenso 
mayoritario en la Comisión 
Permanente de Funcionarios 
Fiscales, y por el Congreso a partir 
de 1990, vigente íntegramente 
hasta 2007, beneficio a las 
entidades menos favorecidas -se 
trató de un cambio igualitario-, 
empezando por Oaxaca, 
reduciendo el diferencial per cápita 
entre las más favorecidas y el 
resto.
En 2007 cambia y se aprueba 
desde 2008, sin el consenso 
mayoritario anterior, provocó que 
incluso la CDMX presentara una 
Controversia Constitucional, en 
la que no se revisó el fondo, sino 
la forma por parte del ministro 
Góngora Pimentel.  Se crea esta 
nueva fórmula, que al ponderar 
por, el porcentaje de la población 
domiciliada, el coeficiente de cada 
entidad federativa, se determina 
desde entonces por el porcentaje 
de población domiciliada, quedando 
grandes perdedores destacando 
CDMX y grandes ganadores, que 
ya he mencionado, empezando por 
la CDMX:  
Desde 1997 se dieron nuevas 
facultades recaudatorias a los 
estados, con impuestos como el 
del hospedaje y se llegó a pensar 
en un impuesto a las ventas 
finales que no prospero pues 
venia en la Ley de Ingresos, hace 
unos años Zacatecas logró algo 
con los impuestos ambientales, 
pero el tema no es cederles más 
facultades, si no que las que ya son 
muy pocos los que las usan con 
plenitud.
Por otra parte los municipios 
reciben por lo menos el 20 por 
ciento de las participaciones que 
reciben los estados, algunos les dan 
un poco más, sin embargo tanto 
estados, pero más lis municipios, 

no han jugado realmente 
teniendo muchas posibilidades, 
primero recaudar los impuestos 
municipales, destacadamente el 
predial, pues estamos muy abajo 
del promedio en la región del 
ámbito de la OLACEFS, ya que 
nuestro predial apenas llega al 0.2 
por ciento, mientras Argentina, 
Chile, Brasil, Colombia nos 
rebasan por mucho. El argumento 
ha sido que cobrar impuestos 
tiene “un costo político”, y por eso 
muchos presidentes municipales, 
argumentan que es mejor pedir el 
Estado que cobrar, ya he escrito 
hace mucho como munícipes 
de Guerrero reclamaban que les 
debían un mes de participaciones 
hace años, cuando ellos no eran 
autoridad y al preguntarles 
porque hasta ese momento, la 
razón que dieron es porque el 
gobernador era de otro partido 
Zafirino Torreblanca que era del 
PRD.
Por otra parte, hay una 
concentración de las participaciones 
en unos cuantos estados, de la 
recaudación de ingresos propios 
y de la dependencia fiscal de los 
recursos de origen federal. de la 
deuda estatal, de la colaboración 
administrativa. Lo cual se traduce 
en una gran dependencia de las 
finanzas estatales del esfuerzo 
fiscal federal. 
Veamos:  Ingresos Propios 
respecto a Ingresos Totales: 
CDMX, 43.8 por ciento, Chihuahua 
con 26.4, Nuevo León 25.5, 
Quintana Roo con 21.6, Querétaro 
19.1. En el otro extremo Guerrero 
y Oaxaca con 2.9 y 4.3 por ciento. 
(Datos de CP estatales 2022).
Participaciones (todos los 
fondos), las cuales se distribuyen 
fundamentalmente por la población 
domiciliada desde 2008, por ello 
cinco estados concentran el 41 por 
ciento de las mismas: el EDOMEX 
13.3 por ciento, CDMX 9.8, Jalisco 
6.6 por ciento y Veracruz, 5.7 por 
ciento y Nuevo León 5.2. Derivado 
del factor poblacional, estados con 
pocos habitantes como Colima y 
Baja California Sur, solo tiene. el 
0.7 por ciento. En el otro extremo, 
Colima, Baja Sur, Tlaxcala, Nayarit, 
Campeche. 
Seguiré sobre esto la próxima 
semana.
brunodavidpau@yahoo.com.mx

Se raparte agua y suero oral en el municipio de 
Santiago, por altas temperaturas: Eduardo Lugo

José María Castañeda 

Santiago Ixcuintla.- El Presidente Municipal, profesor 
Eduardo Lugo López, tal como lo había prometido, 
el día de hoy giró instrucciones a varios funcionarios 
públicos municipales para que en las instalaciones de 
la alcaldía repartieran agua y Suero Oral a las y los 
ciudadanos. 
Es por ello, que derivado de las altas temperaturas 
y preocupado por los Santiaguenses, Lugo López, 
dispuso, que en el primer cuadro de la ciudad y en las 

afueras de la Presidencia Municipal, fueran instaladas 
enormes hieleras con agua y Suero Oral para hidratar 
a todos los pobladores que así lo requieran.
Los servidores públicos municipales, continúan 
hasta éstos momentos atendiendo las indicaciones 
que giró el Edil en bien de todos los habitantes. La 
instrucción fue en el sentido para que se instalara 
un punto de hidratación en el acceso principal del 
palacio municipal, así como en la Plaza Principal. 
AQUI UNOS CONSEJOS:
EVITA UN GOLPE DE CALOR

- Bebe mínimo 2 litros de agua al día.
- Viste ropa ligera y de color claro.
- Utiliza protector solar.
- En medida de lo posible no te expongas al sol entre 
las
10 y 16 horas.
Por último, pidió también el alcalde Lugo López, que 
las niñas y niños no practiquen deporte alguno por las 
mañanas en sus escuelas, para evitar así los golpes 
de calor, dolores de cabeza y posibles malestares 
por deshidratación.

“Cuando se quiere se puede”; regidor 
baja precio del kilo de tortilla 

José María Castañeda 

Esto apenas comienza, así inicia un boletín 
que nos envía el regidor por la zona serrana 
del municipio Alan Aldana, quien señala que el 
programa regional de desarrollo ya arrancó.
Aldana Gutiérrez añade que “Hoy instalamos 
la primera de muchas coordinaciones que 
llevaremos a cabo, junto con mi amigo 
Raúl Villanueva  en su carnicería “Vicarne”, 
arrancamos con la venta de tortillas de 
calidad a un precio de 20 pesos, con lo que 
estaremos beneficiando a las personas de 
escasos recursos luego que en cualquier 
tortillería  el precio  por kilogramos es de 28 
pesos, por lo que solamente en las tiendas de 
autoservicio como Aurrera y Soriana el precio 
es mayormente bajo, ya que el kilo se expende 
en 18 pesos, dos pesos menos que en Vicarne 
del amigo Raúl Villanueva y 10 pesos menos 
que en  las tortilladoras de pueblo- señalando 
en su explicación el Edil de Valle Lerma, muy 
pronto continuaremos acercando los artículos 
de la canasta básica a las necesidades del 
pueblo.-

Con lo anterior queda demostrado que cuando 
se tienen ganas de trabajar por el pueblo se 
puede, y es que salvo una pequeñísima parte de 
los regidores incluyendo a la síndico municipal, 
Marisol Contreras,  optan por escóndeselas al 
pueblo necesitado, preocupadas más por traer 
el pelo con lo último de los tintes actuales, las 
uñas más sofisticadas y los pantalones y blusas 
de moda, mientras que otros regidores algunos 
con doble plaza andan por ahí nadando de a 
muertito.
Por eso da gusto apoyar con uno o dos 
comentarios a aquellos regidores que 
verdaderamente hacen algo por la gente 
necesitada, como es el caso de Luis Miguel 
Medina, Alan Aldana, Thelma Fernández, y 
Blanca Parra, que si trabajan, del resto ni me 
pregunten luego que estos hacen campaña 
en temporada de elecciones a base de puros 
palitos”  como aquella prostituta que cuando 
le preguntaron que como le había hecho 
para construir una fastuosa mansión, en 
tono desenfadado dijo “Pues ahí comas con  
puros palitos, mala la comparación pero muy 
necesaria.
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Recupera nuestra niñez el 
espacio perdido en el béisbol 

*Los Indios de Sentispac llevan 2 ganados y o perdidos en el 
nacional en el Puerto de Mazatlán. 

José María Castañeda  

La cantera de buenos beisbolistas 
del municipio de Santiago, continúan 
demostrando su real potencial en 
campeonatos nacionales relacionados 

con el rey de los deportes,  
demostrando el potencial 
de los Koritas del estado 
de Nayarit, lo mismo en 
el norte del país por el 
rumbo de Monterrey, que 
en el centro  de nuestra 
república como fue en los 
nacionales de Querétaro.
Los Koritas en el nacional 
de 9 a 10 años de edad 
en un nuevo nacional, 
pero éste celebrado en el 
bello puerto de Mazatlán 
representando a los Indios 
de Sentispac, abrieron 
fuego en su primera 

participación derrotando 15x8 a los 
Tomateritos de Culiacán en el Ángel 
Flores,  y la mañana de ayer vencieron 
en lo que fue su segunda actuación 
en esta justa deportiva a los Medias 

Rotas de Mexicali B. C.  por pizarra 
de 8x6 bajo una temperatura de 
aproximadamente 38 grados.
El municipio de Santiago Tuxpan 
y Rosamorada se han significado 
mayormente por ser cuna de muy 
buenos peloteros, desgraciadamente 
el monopolio que ejercen las grandes 
televisoras no han permitido  que el 
béisbol tenga un auge mayor, cosa 
que mantiene dividida la opinión de los 
aficionados al rey de los deportes, que 
mencionan indignado que las grandes 
televisoras acaparan la atención de 
los aficionados al futbol segregando el 
béisbol, hasta este sexenio en la que 
el presidente de la república AMLO 
como todo buen Tabasqueño amante 
del béisbol, le está devolvieron un 
poco de lo mucho que se le adeuda a 
este maravilloso deporte.
Actualmente dos de mis nietos 

participan, uno allá en Hermosillo de 
donde es originario quien milita con 
el equipo  Pitic categoría de 9 a 10 
años y mi pequeño Paul Alejandro, 
quien ve acción en la categoría de 
5 a 6 años, y quien recientemente 
sufrió un accidente al golpearlo 
una pelota en el ojo derecho lo 
que lo hace andar ahorita con una 
enorme hematoma que le mantiene 
prácticamente cerrado ojo derecho, 
no obstante ayer que lo vi por medio 
de una llamada le pregunté que si 
le quedaron ganas de jugar y su 
respuesta inmediata fue “Si Abuelo, 
nada más que me alivie, por todo lo 
anterior bendito sea el béisbol por 
devolverle a nuestra niñez el espacio 
que carroñeros dueños de cadenas 
televisivas le habían arrebatado, 
VIVA EL BEISBOL, Viva nuestra niñez, 
viva México cabrones.

12 mil pares de calzado escolar y mil 200 
Laptop, entregará Eduardo Lugo en Santiago

José María Castañeda 

En una plática sostenida con el presidente 
municipal Profesor Eduardo Lugo,  en los altos 
de la presidencia municipal,  teniendo como 
testigo de honor al director del periódico Gente 
y Poder,  Antonio Lora, el jefe de la comuna 
dijo tener todo listo para adquirir 12 mil 
pares de calzado escolar, así como para 
la compra de 1,200 laptops mismas que 
serán entregadas a los alumnos de nivel 
medio superior con promedios de 9.5 en 
adelante.
La entrega de calzado escolar dijo el 
responsable político del municipio, ya 
viene siendo una costumbre, asimismo 
desde que estuvimos en cargos públicos, 
luego que mi condición de maestro 
normalista me permite darme cuenta 
de las necesidades que tienen casi el 70 
por ciento de los alumnos que  por las 
inmensas necesidades económicas por 
las que atraviesan sus padres, no son 
pocos los que a las aulas a recibir su educación 
primaria descalzos o en sandalias, por eso nos 
echamos a cuestas el compromiso de dotar de 
calzado escolar a la totalidad de los alumnos 
de nuestro municipio, así mismo señaló el 

alcalde Santiaguense también adquirimos 
el compromiso de apoyar con laptops, a los 
alumnos de nivel bachillerato con mejores 
promedios.-
El alcalde Eduardo Lugo, señaló, “en mi gobierno 
tal como me comprometí andando en campaña 
a  apoyar la educación, el deporte y la recreación, 

todo en aras de alejar a la juventud del bajo 
mundo del alcoholismo y de la drogadicción”, de 
ahí que en todas las áreas del deporte metimos 
a los mejores instructores tal es el caso del profr. 
Román Monroy, en el área de atletismo, al Pollo 

Severo, Víctor Hugo Monroy, y Severo Aranda, en 
el ramo del beisbol, a los mejores ajedrecistas en 
el deporte ciencia, y recientemente adquirimos 
los servicios de Miguel López Iglesias, en el ramo 
artístico como maestro de guitarra, y director 
de mariachi, Miguel López Iglesias, es hijo del 
talentoso compositor Miguel López Alanís, el 

Molaikas QEPD.
Finalmente en esta interesante platica 
con el alcalde no iba a dejar pasar el 
programa del VERADIF por lo que la 
inmediata respuesta del alcalde fue de 
que se iba a continuar con este programa, 
nada más vamos a ver las condiciones 
climatológicas, no debemos de poner 
en riesgo la salud de nuestros hijos, el 
gobernador ha mencionado en algunos 
medios la necesidad de adelantar el 
programa de vacaciones de verano, debido 
a las temperaturas de casi 40 grados 
donde los golpes de calor e insolación no 
son pocas las vidas que ha cobrado, de 

ahí que esperemos que sea el gobernante 
quien de las  indicaciones del caso, para echar 
a jalar el programa VERADIF donde mi esposa 
Teresa Berumen, es la  coordinadora general, 
explicó el responsable político del municipio  
Eduardo Lugo López.

12 mil pares de 
calzado escolar 

y mil 200 Laptop, 
entregará 

Eduardo Lugo

Estadio de 
béisbol 

tendrá 8 mil 
localidades: 

Navarro 
Quintero

Anuncian muerte 
de tripulantes de 

sumergible desaparecido 
cerca del Titanic

Cuida Congreso 
legitimidad de 

consulta a pueblos 
originarios

Participa DIF 
Nayarit en el 

Primer Encuentro 
Nacional de 
Centros de 

Acogimiento

Designa Navarro Quintero a 
Rocío González como secretaria 

general de Gobierno
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